

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 45/Lunes 5 de marzo de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [Una mirada desde la geopolítica hacia la región del Caribe.](#)

DE LA PRENSA

- [La repetición de la promesa.](#) (Página 12).

DE CUBA

- [Reportan intervención de Chávez en programa transmitido desde La Habana.](#) EFE/REU/NTX
- [Repercusión de los mensajes de Chávez a través de Twitter.](#) AFP/DPA/EFE
- [Felicitación mandatario venezolano a Putin por triunfo en elecciones.](#) ANSA
- [Asegura Maradona que reza por la recuperación del Presidente de Venezuela.](#) DPA
- [Destacan encuentro de Fidel con integrantes del Crucero por la paz.](#) AFP/DPA/EFE
- [No se pronuncia EE.UU. sobre permiso de viaje de René González.](#) EFE
- [“Prevén dificultades para convergencia en Cumbre de las Américas”.](#) NOTIMEX
- [Marcha en Madrid a favor de la Revolución cubana para desmontar mentiras.](#) EFE
- [Se reúnen senadores del Congo con funcionarios de nuestra Cancillería.](#) XINHUA
- [Cita artículo de la revista Palabra Nueva referida a viaje de Benedicto XVI.](#) ANSA
- [Resalta preparativos para estancia del Papa.](#) EFE
- [Iglesia Católica celebra inéditos “vía crucis” en barrios de La Habana.](#) EFE
- [Aborda carta de integrantes de grupúsculos referida a viaje del Papa.](#) DPA
- [“Santería: el mundo que no verá Benedicto XVI en su visita a Cuba”.](#) AP
- [“El cerdo, la carne estrella de Cuba, escasea en los mercados estatales”.](#) EFE
- [Subasta de humederos cierra Festival del Habano.](#) EFE
- [“El habano prolonga ‘la historia del tabaco’”.](#) ANSA
- [Informa de proyecto cinematográfico acerca de los últimos días de Ernest Hemingway en la Isla.](#) NOTIMEX
- [Exhiben muestra de arte contemporáneo australiano.](#) XINHUA
- [Torneo reunirá a levantadores de pesa de ocho países latinoamericanos.](#) EFE

UNA MIRADA DESDE LA GEOPOLITICA HACIA LA REGION DEL CARIBE

Juan Pozo Álvarez
Dpto. Relaciones Internacionales

“Somos pequeños, pero nuestra voz unida
y firme puede ser poderosa” *Fidel Castro Ruz*

Si nos inclinamos por la geopolítica como punto de referencia para definir las fronteras de la región del Caribe, esto implicaría adentrarse en una operación interesante y compleja, en tanto y en cuanto, por distintas razones, diversos han sido los enfoques que hacen alusión al entorno geopolítico caribeño. En tal sentido, nos inclinamos por tres de las disímiles formulaciones que más se manejan: **Caribe Insular o Etnohistórico, Caribe Geopolítico y Gran Caribe o Cuenca del Caribe.**

No descartamos otras, pero estas nos acercan a un entorno intracaribeño, marcado por fuertes procesos migratorios, que nos ofrecen profundas y diversas huellas socio-culturales, que lo hacen más multiétnico y distintivo. Las memorias de la región recogen las complejidades del entrecruce de estos procesos migratorios, convirtiéndose en una región de muchos acercamientos, que han dado aportes y riqueza peculiar. Sin embargo, no deja de ser una región golpeada por coyunturas políticas que responden a la correlación de fuerzas y a intereses extraregionales, hasta el punto de ser un componente de la política exterior de los EE.UU., que justificando la consolidación de su hegemonía política, establece su doctrina de seguridad nacional, en una región a la cual conciben como un área de conflictos de baja intensidad.

Caribe Insular o Etnohistórico: dentro de este término quedan incluidos 33 territorios, de los cuales 16 son independientes y 17 aún conservan algún tipo de dependencia política. Integrados a la Comunidad del Caribe (CARICOM), se encuentran 15 de estos territorios, mientras 9 integran la Organización de Estados del Caribe Oriental (OECS).

Quizás sea esta la más manejada, ya que enfatiza las memorias folclóricas, con elementos de índole cultural, el mestizaje y la música, valores que tienen niveles de identidad similares y que se hicieron más notables a partir de la conquista de las potencias europeas. Como punta de lanza para consolidar la intervención con fines colonizadores, las potencias europeas impusieron sus propios valores, religión, costumbres, hábitos e idiomas.

El Caribe Geopolítico: Es el Caribe insular más Centroamérica y Panamá, sobre todo después de 1945 y finalizada la II Guerra Mundial, ya que hasta entonces se conocían como las repúblicas antillanas y Centroamérica, incluyendo Panamá. Esta formulación engloba una perspectiva extraregional y fundamentalmente se utiliza al referirse a las relaciones en el ámbito de la geografía política con respecto a los Estados Unidos, ya que se hace énfasis en los territorios donde se produjo la mayor parte del intervencionismo militar estadounidense, para dejar esclarecida su presencia en esta región.

El Gran Caribe o Cuenca del Caribe: A los Caribes antemencionados, inclúyase Venezuela y algunos territorios de Colombia y de México. En geopolítica, es quizás la tendencia de mayor actualidad. Aunque comenzó mucho antes, no se hizo extensiva hasta la contraofensiva estadounidense, garrote que se explotó contra Cuba, Nicaragua y Granada, en épocas distintas, cuya zanaoria quedó bautizada como "Iniciativa de la Cuenca del Caribe" dada a conocer por el entonces presidente, Ronald Reagan en 1983.

Irónicamente, la iniciativa no incluyó a todos los países de la cuenca ni a todos los Caribes. Se trataba de una nueva repartición del escenario geopolítico, que por sobradas razones, excluía a países como Cuba y Nicaragua. Finalmente, y por determinación de la CARICOM, todos los estados y territorios de la cuenca adoptaron la caribeña como una de sus identidades, al quedar constituida en julio de 1994 la Asociación de Estados del Caribe (AEC). La sustitución del concepto de Cuenca por el de Gran Caribe recibió un gran empuje desde el establecimiento de la AEC. El notable economista jamaicano, Norman S. Girvan, ha hecho un particular esfuerzo para que la región se identifique con esta conceptualización, de la cual es un inseparable entusiasta.

Estas formaciones sociales bañadas por el Mar Caribe y las demás incluidas por particularidades históricas, geopolíticas o por beneficios metodológicos de algunos investigadores, tienen en común peculiaridades étnicas, sociales, culturales, políticas, que inspiran a los entendidos a asumir esta como una definición juiciosamente intelectual del Caribe. Desde el punto de vista de procesos históricos y etapas evolutivas las asemeja sus primeros asentamientos, forma y época de colonización, así como los períodos de esclavitud. Por lo tanto, se enmarcan vínculos socioculturales estrechamente relacionados, debido a los procesos migratorios inter-caribe, portadores de tradiciones y otras prácticas cotidianas que amplían la interconexión territorial.

Otra de las particularidades se refleja en el tráfico de esclavos hacia el Caribe insular, con un matiz diferente a cualquier otra forma de esclavitud, alcanzando la cifra de 9 de cada 10 habitantes esclavizados. Asimismo, se recogen revueltas y sublevaciones de cientos de esclavos en esta época de intensa discriminación racial, sin embargo, el único levantamiento donde estos crearon un estado independiente, fue en 1804 después de la Revolución Francesa, donde la colonia de Santo Domingo se convirtió en Haití.

Al Haití lograr su independencia en 1804, se convierte en el primer país del Caribe insular con este estatus, con la revolución más compleja de los tiempos modernos, con características raciales, antiesclavistas, emancipadoras y sociales, lo que influyó en el posterior proceso del Caribe insular. Por su orden, le siguió República Dominicana, 1844 y Cuba en 1898, pero fue engañosamente intervenida por los EE.UU., hasta alcanzar su verdadera independencia en 1959. Jamaica, así como Trinidad & Tobago, dos de las más importantes colonias inglesas, obtuvieron su independencia en 1962. Barbados en 1966, pero la mayoría de las colonias han obtenido su independencia en el periodo hasta 1970. Dominica la obtuvo en 1978 y San Kitts en 1983.

Recordemos que la esclavitud sobrevivió por más de 300 años, siendo el Parlamento Británico por conveniencia económica y no por gesto humanista, el primero en promulgar el Acta de Emancipación de la esclavitud en 1838, seguido de los franceses que liberaron a sus esclavos en 1848, año de la proclamación de la República en Francia. Los holandeses lo hicieron en 1863; más tarde, los españoles en 1873 con Puerto Rico y después Cuba en 1886.

Debido a estos movimientos antiesclavistas y el logro escalonado de la abolición de la esclavitud, las pequeñas islas del Caribe le tendieron la mano a la inmigración India en el siglo XIX, quienes comienzan a trabajar

básicamente en la agricultura, aunque también hubo la llegada de chinos, libaneses y sirios que se incorporaron al trabajo de mano de obra barata. La inmigración India con gran rapidez se extendió a Jamaica, Guyana, Surinam, Martinica, San Kitts, Trinidad & Tobago y otras regiones, alcanzando a América Central, e incluso a América del Sur. Actualmente se estima que más del 51% de la población del Caribe Insular son descendientes de indios. Por ejemplo de la población actual de Trinidad & Tobago, de 1.3 millones de habitantes, el 45% es de descendencia india y el 51% en el caso de Guyana.

En el Caribe hay que reconocer la llegada imprevista y escalonada de España, Inglaterra, Francia y Holanda, potencias que crearon las condiciones para implantar sus formas de explotación, ritmos de desarrollo y oportunidades económicas para estos pequeños territorios, así como diferencias en nuevas estructuras políticas que alteraron las existentes en la región. Como resultado, encontramos a Las Antillas anglohablantes, conocidas en Europa como Indias Occidentales o West Indies para denominar los territorios que Inglaterra le arrebató a España. Está el caso de las Antillas Holandesas, entidades que tienen una estructura más dependiente con respecto a su Metrópoli, en cuanto a política exterior y militar y que en cierto modo no han logrado consolidarse como una unidad independiente.

Asimismo, tenemos el Caribe francés o departamentos de ultramar, convertidos en una prolongación del espacio político-administrativo de Francia, siendo esta forma de dominación la de menos avances en la región. Por otra parte, nos encontramos con el Caribe hispano, que resulta el más indescifrable, dado a sus características muy particulares; naciones que lograron independizarse de España entre los siglos XVIII y principios del XX, pero casi simultáneamente comenzó la penetración norteamericana que se iba fortaleciendo como nueva potencia. Puerto Rico, es un caso atípico en la región, como “Estado Libre Asociado” que enmascara los intereses injerencistas de los EE.UU.

Otros aspectos que nos pueden ayudar a identificar al Caribe insular actual la alta dependencia económica externa, pequeñez de mercados internos, fragmentación económica, insuficiente desarrollo del transporte y la complejidad de las comunicaciones intra Caribe. Por otra parte, la fragilidad ante desastres naturales, sus escasos recursos de agua dulce, la proliferación de la economía ilegal, la propagación del crimen organizado, narcotráfico, tráfico de armas, tráfico de personas, lavado de dinero, entre otras debilidades.

Algunos de los elementos expuestos son reales amenazas, teniendo en cuenta que confluyen intereses de múltiples potencias extraregionales que hacen tan diverso y heterogéneo al escenario caribeño. Ahora bien, sin menospreciar esta realidad y partiendo de un enfoque objetivo y razonable, en el Caribe es factible crear condiciones objetivas favorables para lograr una verdadera identificación política y económico-financiera.

No es menos cierto que el escenario se torna bien comprometido, pero es manejable y el Caribe debe dar prioridad a sus propios planes de desarrollo integral, con soluciones intracaribeñas a sus problemáticas. Un Caribe más interconectado podrá favorecer el despliegue económico, como vía de romper ataduras ante la dependencia histórica con sus respectivas metrópolis. Esto implica transitar por un inédito escenario, de constantes riesgos y desafíos para lograr una estabilidad económico-financiera y socio-política a lo largo y ancho de la región. Bien aprovechadas estas circunstancias, pudieran constituir premisas de cambio para alcanzar el sostenimiento de un desarrollo económico integral, menos dependiente y con una visión de futuro intra-Caribe, con determinado énfasis en defensa de la soberanía nacional y regional.

LA REPETICIÓN DE LA PROMESA

Walter Mignolo*

Es común hoy escuchar o leer en discusiones sobre la crisis y el (des)orden global referencias a la relación entre tecnología y economía. Pero no se habla de qué tipo de economía. Se asume que hay una sola. En esas discusiones hay un tema que interesa explorar: la idea de que la “innovación” (palabra mágica) tecnológica para el desarrollo económico sustentable, y el empleo de energías renovables que eviten la polución y el envenenamiento de campos y agua en la agricultura y la minería, nos aseguran un futuro sano y próspero. El paraíso. Estamos presenciando la repetición y renovación de la retórica de la Modernidad que promete llegar al paraíso mediante la tecnología. La “tercera revolución industrial” la denomina Jeremy Rifkin, consejero de la Unión Europea. Para explicarla se apoya en cinco columnas (toda semejanza no es intencional): 1) el cambio en el uso de la energía no renovable por la energía renovable; 2) la transformación de cada continente en microplantas para recoger y

almacenar energía renovable en cada lugar; 3) el despliegue de hidrógeno y otras tecnologías de almacenamiento a través de toda la infraestructura para almacenar energía intermitente; 4) el empleo de la tecnología de redes para transformar la matriz de poder energético en cada continente y poder así compartir energía intermatricialmente. "Compartir" energía funcionará como Internet: cuando millones de unidades generen pequeñas cantidades de energía en cada lugar, será posible vender el excedente a la matriz y compartir la electricidad con los continentes vecinos; 5) convertir la flota de transporte en vehículos eléctricos que pueden comprar y vender electricidad. Todo esto Rifkin lo anuncia como "un nuevo paradigma económico" que integra y armoniza. Es así que "la tercera Revolución Industrial" ofrece la esperanza –según él– de que podamos llegar a una era sostenible post-carbón para mediados de siglo.

Hay varios aspectos que merecen atención en esta propuesta. El primero y más urgente es su orientación económica: presupone la economía de acumulación. La economía de la que se trata es la economía que acumula, margina y controla. La estructura propuesta estará incrustada en una estructura matricial de poder, que la tecnología no cambiará. En segundo lugar, queda fuera de toda consideración que el horizonte social futuro sea poner la economía en primer plano y no las condiciones para vivir en plenitud y para la reproducción de la vida en y del planeta. En tercer lugar, la propuesta no menciona quién tendrá el control de la estructura matricial intercontinental que hace circular energía como información en Internet. En este caso, el almacenamiento e intercambio de energía será como el almacenamiento e intercambio de información. En cuarto lugar, la promesa y la esperanza hacia el futuro es una renovada retórica de la modernidad. No es, en realidad, un nuevo paradigma, sino el antiguo, renovado en su vocabulario y en sus tecnologías. Por lo tanto se trata de una propuesta que, al mismo tiempo, mantiene la lógica de la colonialidad y reorganiza las piezas del tablero sobre la base de: a) las necesidades energéticas de los países industriales; b) la crisis económica de los países industriales (la Unión Europea y los Estados Unidos); y c) la necesidad de controlar la innovación tecnológica para que China no vaya a la delantera.

Durante los años álgidos de la invasión a Irak y sus devastadoras consecuencias, asistí a una conferencia, en Duke University, dictada por una profesora de Stanford que era parte de un equipo cuyas investigaciones versaban sobre el caos y la necesidad de una organización democrática en Irak. La presentación en PowerPoint mostraba fórmulas lógico-matemáticas. Durante toda la conferencia no pude dejar de pensar cómo se había llegado a una situación en la que un grupo de académicos y académicas en Stanford proponían soluciones para la crisis interior de Irak provocada por la invasión apoyados en fórmulas lógico-matemáticas... La propuesta de Rifkin me hizo recordar aquella conferencia y me hizo volver a pensar en los malabares conceptuales y las ficciones que se construyen para mantener una creencia: la fe y la sacralización de las ideas de progreso y desarrollo que generan las crisis, y las ideas de progreso y desarrollo que se mantienen para resolver esas crisis. Lo alarmante es no sólo la incapacidad sino la falta de voluntad para aceptar que hay otras maneras de pensar y de vivir. Pero, en fin, ésa no es la tarea de Rifkin y los líderes de la Unión Europea, sino de la sociedad política global: de quienes viven/vivimos las consecuencias de castillos contruados en el aire, montados sobre metáforas que esconden consecuencias nefastas detrás de la esperanza.

*Profesor e investigador de Duke University (EE.UU.) y de la Universidad Andina Simón Bolívar (Ecuador).

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

CARACAS, 4 MAR (EFE).- El presidente venezolano, Hugo Chávez, indicó que los estudios confirmaron que el tumor que se le extrajo en una operación en La Habana el pasado 26 de febrero fue "una recurrencia" del cáncer diagnosticado en junio del año pasado y anunció que se someterá a radioterapia.

"El estudio anatomopatológico se hizo con el rigor científico requerido del tumor extirpado en su totalidad y confirmó lo que ya se suponía, que el mismo es una recurrencia del cáncer diagnosticado inicialmente", indicó Chávez en un programa grabado el sábado y difundido hoy por la televisión estatal.

Chávez subrayó que el resultado de los informes no le sorprendieron "para nada" porque era "lo más probable", aunque subrayó que en los informes se constató "la ausencia de lesiones sugestivas de cáncer, ni localmente, ni en órganos cercanos".

Indicó que una vez que supere un proceso de recuperación y cicatrización de varias semanas se someterá a un tratamiento de radioterapia de una hora diaria, de la que, dijo, ya ofrecerá detalles, y otros tratamientos complementarios.

"Es una batalla pues y yo aquí estoy con el favor de Diosito (...) listo junto a ustedes para enfrentar lo que tengamos que enfrentar, pero viviremos y venceremos", señaló.

El presidente destacó que "hay una evolución medica muy favorable" con "los signos vitales muy favorables" de su salud, y subrayó que no ha tenido ni fiebre ni infecciones, hemorragias ni complicaciones, con lo que busca desmentir a los "especuladores de siempre", dijo.

"Estamos muy optimistas", señaló a continuación.

El presidente dijo que "la recuperación es franca, es progresiva, es sostenida, rápida" y aclaró que apenas hoy - por el sábado- se cumplen seis días de la cirugía, porque "la operación terminó comenzando la noche del pasado domingo 26 de febrero".

"No se han cumplido todavía, a esta hora, los seis días completos y aquí estamos ya en franca recuperación, por eso digo: gracias Dios mío y gracias a todos", reiteró en compañía de algunos de sus más cercanos colaboradores con los que apareció reunido.

Chávez, con camisa azul, se mostró enérgico y con buen humor y bromeó con que no podía decir que la reunión con sus ministros era de trabajo porque recibiría un regalo, tomando en cuenta que debe reposar.

"El primer día, todos los que han sido operados saben el impacto de una operación de varias horas, uno va paso a paso, y ya estoy en las caminatas, las dietas, el segundo día comencé a caminar", dijo Chávez en el programa al comentar su proceso de recuperación.

El presidente agradeció los rezos a sus simpatizantes, e inició su intervención leyendo algunas de las oraciones de los santos y vírgenes a los que le han encomendado su salud, e incluso agradeció unas declaraciones del exfutbolista argentino Diego Armando Maradona en las que el astro afirmaba que rezaba por Chávez.

Chávez, que llegó a La Habana el pasado día 24, no aclaró donde realizará el proceso de recuperación ni precisó el momento de su eventual regreso a Venezuela.

CARACAS, 4 MAR (REUTERS) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, confirmó en un programa transmitido el domingo desde Cuba que tuvo una recurrencia del cáncer del que fue tratado el año pasado, por lo que tendrá que someterse a radioterapia en unas semanas, aunque aseguró que no hubo metástasis y se mostró optimista sobre su recuperación.

A siete meses de las elecciones presidenciales, la recaída de Chávez -que fue nuevamente operado hace casi una semana- ha puesto de nuevo en vilo al país petrolero, donde se han multiplicado los rumores sobre la gravedad de la enfermedad del jefe de Estado, quien sigue sin revelar el tipo de cáncer que le afecta.

"Luego de cumplida la etapa inicial de recuperación y cicatrización de varias semanas (...) vamos a hacer un tratamiento de radioterapia sobre la zona", dijo el presidente venezolano en un programa grabado el sábado en La Habana, desde donde está ejerciendo las funciones de gobierno.

El mandatario no dijo cuándo ni dónde se sometería al nuevo tratamiento de radioterapia.

"No hay metástasis, ni ganglios, ni nada de eso, gracias a Dios y al buen diagnóstico y a la rápida intervención. Por eso estamos tan optimistas en esta batalla", agregó Chávez, quien se mostró sonriente, enérgico y bromista con los ministros y colaboradores que le acompañaban.

La oposición ha exigido al mandatario que delegue sus funciones mientras permanece convaleciente en la isla, ya que consideran anticonstitucional que ejerza el poder desde suelo extranjero.

CARACAS, 4 MAR (NOTIMEX).- El presidente Hugo Chávez informó hoy que tras la operación de la nueva lesión a la que se sometió el pasado domingo en Cuba, se determinó que era una 'recurrencia' del cáncer extirpado en el 2011, aunque sin la presencia de metástasis.

El mandatario en un video pregrabado y emitido en la televisión estatal, señaló que la biopsia de la nueva lesión de dos centímetros de diámetro constató 'la ausencia de lesiones sugestivas de cáncer, ni localmente ni en órganos cercanos'.

'Gracias a Dios por esos estamos tan optimistas en base a este diagnóstico elaborado por el equipo médico', dijo y agregó que luego de cumplida la etapa inicial de recuperación y cicatrización de varias semanas se someterá a radioterapia.

Durante el programa especial de hora y media de duración, el mandatario dijo estar en 'franca, sostenida, progresiva, y rápida' recuperación, luego de que le fuese extirpada con éxito la nueva lesión en la región pélvica.

El Jefe de Estado dijo que su operación se inició 'la noche del pasado domingo del 26 de febrero' y terminó avanzada la noche.

'Hoy apenas se cumplen seis días de mi operación', indicó el mandatario con su usual camisa roja y acompañado de varios ministros en el programa pregrabado esta víspera en La Habana, Cuba.

'No se han cumplido los seis días completos y ya estamos aquí en franca recuperación por eso digo: gracias Dios mío, gracias a todos', manifestó el mandatario.

El Jefe de Estado confesó que el primer día de la recuperación sintió 'dolor', y aseguró que el segundo día de operación ya se encontraba caminando.

Dijo además que nunca había prendido velas, pero ahora lo hace 'a José Gregorio (médico considerado santo entre algunos venezolanos) y a la Virgen de la Caridad del Cobre que le regaló una de sus enfermeras cubanas'.

En comentarios del marco internacional, lamentó las agresiones contra Siria y los pueblos del mundo y envió su solidaridad al presidente sirio Bachar al Asad.

'Es la agresión del gobierno de Estados Unidos y muchos gobiernos europeos desconociendo la soberanía del pueblo sirio', afirmó y dijo que en Siria se dan los mismos pasos que en Libia.

También adelantó sus felicitaciones a Vladimir Putin, primer ministro de Rusia, por la posible victoria que podría obtener en las elecciones.

El Jefe de Estado viajó a La Habana hace 10 días, para ser operado de una 'lesión' de dos centímetros alojada en la zona pélvica, lugar donde le fue detectado un tumor cancerígeno en junio de 2011.

Hasta ahora no se ha revelado un parte médico que indique que órganos afectó la enfermedad y el tipo de cáncer.

Esta es la primera aparición televisada del mandatario luego de someterse a la operación. Desde el viernes en la noche y el sábado medios oficiales dieron a conocer varias fotografías en las que aparece caminando y frente al líder cubano Fidel Castro.

Desde el pasado jueves Chávez se había mantenido en comunicación con el país a través de la red social Twitter y en dos contactos vía telefónica con la estatal Venezolana de Televisión VTV, en las que había girado instrucciones de su gobierno.

El mandatario buscará un tercer mandato en las elecciones presidenciales del 7 de octubre, luego de 13 años de gobierno, en las que contendrá con Henrique Capriles, el candidato único de la opositora Mesa de la Unidad Democrática.

CARACAS, 3 MAR 2012 (AFP) - El presidente venezolano Hugo Chávez, convaleciente de una nueva operación en Cuba, enviaba numerosos mensajes este sábado a través de la red social Twitter para comentar actividades de sus ministros o saludar a ciudadanos que respondían con vivas y aplausos.

Operado esta semana de una nueva "lesión" en la misma zona donde el año pasado le detectaron cáncer, Chávez - que asegura recuperarse "aceleradamente" - saludó a los estados de Apure, Táchira o Miranda donde ministros o funcionarios encabezaban actividades de gobierno.

"¡Saludos mi querido Vicepresidente Elías! Qué belleza esa unidad productiva de flores. ¡Pa'lante con la Revolución Agraria! ¡Viviremos y Venceremos!", fue el primer mensaje que envió este sábado a través de su cuenta @chavezcdanga, destinado al vicepresidente Elías Jaua que visitó a productores de flores.

El mandatario también envió saludos a niños miembros de las llamadas "brigadas infantiles": "Sigán dando ese maravilloso ejemplo de ¡Patria Socialista!".

"¡Epa, Pueblo del Táchira! ¡Ese próximo gobernador! ¡Esas guardianas de Chávez! ¡Les mando todo mi amor! ¡Sigo recuperándome! ¡Viviré! ¡Venceremos!", escribió en otro mensaje para el ministro del Interior Tarek El Aissami, que buscará ser elegido gobernador de ese Estado en las próximas elecciones regionales.

En un masivo acto para entregar créditos y financiamientos a pequeños productores, El Aissami aseguró que estaban reunidos "para desearle al Presidente un retorno victorioso el próximo 7 de octubre", cuando tendrán lugar las elecciones en las que Chávez aspirará a un tercer mandato de seis años contra el candidato opositor Henrique Capriles Radonski.

"Pa'lante, pa'lante comandante", gritaban por su parte los asistentes al acto, una frase que se convirtió en lema desde que Chávez anunció en junio de 2011 que le habían detectado un tumor cancerígeno en la zona pélvica.

Después de la extracción de ese tumor, Chávez se sometió a cuatro ciclos de quimioterapia. En octubre había dado por superada la enfermedad y aseguraba estar preparado para enfrentar la batalla electoral.

El mandatario, de 57 años y desde 1999 en el poder, no ha señalado qué tipo de cáncer contrajo ni dónde exactamente estaba el tumor. Hasta ahora no se ha informado si la nueva "lesión", como la llama él mismo, es maligna o no, pero ya anunció que tenía altas probabilidades de serlo.

CARACAS, 3 MAR (DPA) - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, dijo hoy vía mensajes de Twitter que está atento al desarrollo del gobierno bolivariano, mientras se recupera en Cuba de la operación de un tumor, en tanto que se reactivó la polémica por sus decisiones ejecutivas desde un hospital en La Habana.

El mandatario envió varios mensajes a través de su cuenta de la red social Twitter @chavezcdanga en los que mostraba estar atento a las actividades del gobierno de Caracas desde su lugar de convalecencia.

Chávez anunció en sus intervenciones virtuales que "volverá" y que "volaremos mejor", previendo un próximo regreso, tras ser operado de un tumor en la región abdominal, su tercera intervención quirúrgica desde junio pasado.

"Qué feliz me hacen todos ustedes, los productores de flores de Miranda y de toda Venezuela. ¡Juntos, productores privados y gobierno, volaremos mejor!", escribió para saludar un acto en el que el vicepresidente Elías Jaua entregaba crédito a productores de flores en Miranda, en el centro del país.

"Saludos mi querido vicepresidente Elías. Qué belleza esa unidad productiva de flores. Pa'lante con la revolución agraria! Viviremos y venceremos", agregó.

Jaua visitó la productora de flores y con un teléfono móvil en mano seguía los mensajes de Twitter que llegaban desde La Habana del mandatario. Jaua es candidato a la gobernación de Miranda, que actualmente está en manos

del candidato presidencial opositor, Henrique Capriles Radosnki.

El vicepresidente leyó los mensajes a los productores y dijo que Chávez estaba atento a todas las actividades del gobierno.

Las imágenes de la televisión oficial se trasladaron entonces al estado de Táchira, en los andes venezolanos, donde hablaba el ministro del Interior, Tareck El Aissami, candidato a la gobernación de esa región opositora, en el anuncio de una entrega de crédito a productores agrícolas.

Mientras hablaba a la multitud en un acto político, El Aissami anunció la llegada de un twitt del presidente, lo que desató una algarabía de los presentes en una reunión techada.

"Epa pueblo del Táchira, ese próximo gobernador, esas guardianas de Chávez. Les mando todo mi amor sigo recuperándome. Viviré, venceremos", escribió Chávez.

El presidente también estaba atento a un acto en la región sureña de Apure, en la frontera con Colombia, y envió "abrazo" al gobernador encargado Ramón Carrizales. "¡A todos los apureños y apureñas, volveré!".

Igual pasó en el estado occidental de Lara, para saludar al candidato regional Luis Reyes y al "heroico pueblo de Lara".

Chávez se recupera en Cuba de la operación a la que se sometió el lunes para remover un tumor en la zona abdominal, en el mismo sitio en el que fue operado en junio pasado de una formación cancerígena.

El viernes Chávez designó vía telefónica una nueva directiva de la empresa estatal Siderúrgica del Orinoco (Sidor), lo que desató de nuevo la polémica de las decisiones gubernamentales estando el presidente fuera del país.

El diario "El Nacional" dijo en su editorial que existe un "peligro" en que el gobierno cubano y su "anciano líder" Fidel Castro dispongan de toda la información sobre la salud de Chávez, estando recluido en un hospital en La Habana.

Indicó que el peligro es que esa información es de "primordial importancia estratégicamente no sólo para Cuba, Rusia y China, sino también para el resto de América Latina".

"Valga decir, que se niega a los ciudadanos de este país lo que ya circula secretamente en las valijas diplomáticas entre países del ALBA (Alianza Bolivariana para los pueblos de nuestra América), de los rusos, los chinos, los brasileños y los peronistas argentinos.

Somos, pues, los maridos cornudos, los últimos en enterarse de lo que pasa en casa", señaló.

El editorial contestaba al ministro de Defensa, general Henry Rangel Silva, quien afirmó que la oposición exige información sobre la enfermedad de Chávez para desestabilizar al gobierno bolivariano.

CARACAS, 3 MAR (EFE).- El presidente venezolano, Hugo Chávez, quien se recupera de una intervención quirúrgica en La Habana, dio apoyo a sus funcionarios en los actos públicos que se realizan en su país y en los que promete que volverá a su tierra y que vivirá, según se conoció hoy a través de su cuenta en la red social Twitter.

"¡Epa Pueblo del Táchira! Ese próximo Gobernador! ¡Esas Guardianas de Chávez! ¡Les mando todo mi amor! ¡Sigo recuperándome! ¡Viviré! ¡Venceremos!", se pudo leer en la cuenta de Twitter del mandatario, @chavezcdanga, en el momento en que el canal estatal Venezolana de Televisión (VTV) transmitía un acto oficial en el estado andino de Táchira (oeste).

A través de su cuenta, Chávez saludó al "próximo gobernador" al referirse al candidato del oficialismo para las elecciones regionales que se realizarán en diciembre de este año, el hoy ministro de Interior Tareck El Aissami, quien dirigió el acto en el estado Táchira.

Ministros y funcionarios del Gobierno de Chávez han desarrollado este sábado una serie de actividades de entrega de créditos a productores agrarios del país, eventos que han sido transmitidos por VTV y a los que la cuenta en Twitter del presidente se ha referido hoy.

"¡Qué feliz me hacen con esos logros verdaderamente Socialistas! ¡Abrazos Jackelin, Aristóbulo y a todos y todas! ¡Volveré!", se puede leer en una de ellas, en las que además se menciona a la jefa de Gobierno de Caracas, Jacqueline Farías, y al primer vicepresidente de la Asamblea Nacional, Aristóbulo Istúriz.

"Saludos a Lara, a su heroico pueblo, a sus productores y productoras, a su próximo Gobernador!! ¡Viva Lara! ¡Viva la Revolución! ¡Viviré! Venceremos", fue uno de los trinos que se leyeron en @chavezcdanga durante el acto que se celebró en el occidental estado Lara.

En la misma se leyó un saludó a quien el mandatario asegura será el "próximo gobernador" del estado Lara, el candidato a las regionales de diciembre y presidente de la Corporación de Desarrollo de Lara (Copolara), Luis Reyes Reyes, quien coordinó el evento en esa localidad.

Mientras, en el estado Miranda (centro) el vicepresidente de Venezuela, Elías Jaua, quien también es candidato a la gobernación de ese estado, realizó una actividad de entrega de créditos a los productores de flores, acto que también se comentó en la cuenta de Chávez en Twitter.

"¡Saludos mi querido Vicepresidente Elías! Qué belleza esa unidad productiva de flores. Pa'lante con la Revolución Agraria! Viviremos Y Venceremos", refirió.

Chávez se encuentra desde el pasado 24 de febrero en La Habana, donde fue sometido a una cirugía para extraerle una "lesión pélvica" y el "tejido circundante" en la misma zona en la que en junio pasado le fue extraído un tumor canceroso, también en Cuba.

El mandatario ha asegurado que se encuentra en recuperación y, desde Cuba, ha girado instrucciones a sus ministros, pues aún se mantiene en funciones como gobernante de Venezuela.

El ministro de Comunicación de Venezuela, Andrés Izarra, difundió ayer una serie de fotografías que muestran a Chávez mientras camina en el centro asistencial de La Habana donde es atendido, al tiempo que dialoga con el líder cubano Fidel Castro.

CARACAS, 4 (ANSA) El presidente Hugo Chávez se convirtió en el primer mandatario en felicitar, por adelantado, al primer ministro ruso y candidato presidencial, Vladimir Putin, por lo que consideró su virtual triunfo en los comicios de hoy.

"Adelantamos nuestras felicitaciones a todo el pueblo ruso y estamos seguros de la victoria de nuestro amigo Vladimir", dijo Chávez a través de un programa grabado el pasado sábado en Cuba y transmitido hoy por la Televisora estatal.

Expresó "estaremos pendiente para mantenerle nuestras felicitaciones a través de una carta".

"Le adelantamos nuestras felicitaciones Dmitri (Medvedev) para que Rusia siga levantando el vuelo", sostuvo Chávez.

Por otra parte el mandatario dijo que "seguía de cerca la agresión a Siria", tras denunciar que se trata de agresión que es "armada no solo diplomática".

"Exigimos que cese la agresión que es armada no solo diplomática, mercenarios extranjeros para justificar el mismo formato que le aplicaron a Libia y al expresidente fallecido, Muammar Gadafi", dijo Chávez.

El mandatario aseveró no se puede tolerar por "nada y por ninguna razón" esta situación.

Chávez reconoció la posición de los gobiernos rusos, chinos y de muchos otros gobierno del mundo en respaldo a Siria y a su presidente Bashar el Asad.

"Seguimos lamentando la agresión contra Siria", sostuvo Chávez.

El presidente venezolano se recupera en La Habana de una operación a la cual fue sometido a comienzos de la semana pasada para extraerle una nueva lesión que le detectaron en el mismo lugar donde extirparon un tumor maligno en junio del 2011.

DUBAI, 3 MAR (DPA) - El ex futbolista y ahora técnico argentino Diego Armando Maradona asegura que reza por la recuperación de su amigo Hugo Chávez, presidente de Venezuela y que se encuentra en Cuba recuperándose de una operación.

"Lo amo, rezo por él todos los días, lo amo por encima de todas las cosas", dijo Maradona a la agencia DPA en Baniyas, en los Emiratos Árabes Unidos, donde el viernes su equipo, el Al Wasl de Dubai, ganó por 4-3 al Al Jazira y se clasificó a las semifinales de la Copa Etisalat.

Maradona afirmó que está en contacto con la gente cercana a Chávez para seguir su evolución.

El lunes, Chávez se sometió a una operación en Cuba en la que se le extirpó un tumor en el abdomen, en el mismo lugar del que le extrajeron otro en junio del año pasado.

"Sigo recuperándome, gracias a las atenciones del batallón de médicos y a las simpatías del pueblo cubano, del pueblo venezolano, Estoy con mi familia, con mis hijas, mi hijo. Con un apoyo así estoy comenzando a levantar vuelo", dijo Chávez el viernes.

Maradona mantiene amistad tanto con Chávez como con el líder cubano Fidel Castro, anfitrión del presidente venezolano mientras se recupera en La Habana.

LA HABANA, 1 MAR 2012 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro se reunió el jueves con 770 tripulantes y pasajeros del Crucero por la Paz, de Japón, a los que instó a "divulgar más" las horribles secuelas de los bombardeos atómicos de Estados Unidos contra Hiroshima y Nagasaki, informó un portal oficialista.

En un encuentro celebrado en el Palacio de las Convenciones de La Habana, Castro llamó a los activistas "a divulgar más los horrores de las consecuencias de los bombardeos contra (las ciudades japonesas) de Hiroshima y Nagasaki", realizados en agosto de 1945, durante la Segunda Guerra Mundial, reseñó el portal Cubadebate (www.cubadebate.cu).

Castro, de 85 años y retirado del poder desde julio de 2006 por razones de salud, también los instó a "seguir hurgando en el efecto de las pruebas nucleares realizadas en el Océano Pacífico, a denunciar la irracional existencia de 25 mil armas nucleares en el mundo y a luchar por la paz y por la sobrevivencia de la especie humana", añadió el sitio web.

Subrayó que el intercambio "permitió escuchar los estremecedores testimonios de un sobreviviente" de "Hiroshima y de un profesor universitario de Fukushima, la ciudad japonesa víctima del accidente de una planta nuclear" en marzo de 2011, "cuyo abuelo es a su vez sobreviviente de Hiroshima".

El "Crucero por la Paz", un buque japonés que navega por el mundo para promover el desarme nuclear y el desarrollo sostenible, atracó este jueves en el Puerto de La Habana, por decimoquinta vez, con un millar de activistas, entre ellos varios sobrevivientes de los bombardeos contra Hiroshima y Nagasaki, y algunas "víctimas del accidente nuclear" de Fukushima.

Se trata del segundo encuentro de Castro con los miembros de la organización privada "Peace Boat" (Crucero por la Paz), pues en septiembre de 2010 había recibido, también en el Palacio, a 620 activistas que realizaban otro de los periplos que hace el barco desde 1983.

Su director general, Yoshioka Tatsuya, quien participó en el encuentro con el líder comunista, dijo este jueves que la organización incluye a la isla en su periplo, a pesar de las presiones de "Estados Unidos para evitar que el barco arribe a las costas" cubanas.

Tatsuya explicó que "tras tocar suelo cubano", Washington prohíbe que este buque ataque en puertos norteamericanos "en los seis meses siguientes", en virtud del embargo que Washington aplica contra la isla desde 1962.

LA HABANA, 2 MAR (DPA) - El ex presidente cubano Fidel Castro se reunió con 770 activistas medioambientales y pacifistas japoneses en La Habana, entre ellos diez supervivientes de los ataques atómicos en Hiroshima y Nagasaki durante la Segunda Guerra Mundial.

Los "hibakushas", como se conoce en Japón a los supervivientes de las bombas nucleares, saludaron personalmente a Castro durante su encuentro el jueves en el Palacio de las Convenciones de la capital cubana, informó hoy el diario oficial "Granma".

El llamado "Crucero por la Paz" llegó el jueves por la mañana al puerto de La Habana. La iniciativa recorre cada año el mundo en una campaña contra el cambio climático y las amenazas nucleares, según "Granma".

La prensa oficial de la isla publicó testimonios de las víctimas de los ataques nucleares de Estados Unidos en 1945, así como imágenes de los diez supervivientes, entre ellos una mujer, al lado del veterano líder cubano.

Durante el encuentro realizado por segundo año consecutivo en La Habana, los activistas criticaron una vez más al gobierno japonés por el accidente nuclear de Fukushima. Críticos acusan a Tokio de no haber informado a tiempo de la catástrofe tras el terremoto y el tsunami de marzo de 2011.

Castro, por su parte, comentó la llamada Crisis de los Misiles de 1962, en la que Estados Unidos y la Unión Soviética estuvieron al borde de un enfrentamiento nuclear en los años de la Guerra Fría.

Retirado de la política activa desde 2006, el ex presidente cubano participa a menudo en la vida pública con artículos de opinión en medios locales. Además de sus habituales ataques a Estados Unidos, Castro centra sus posiciones en asuntos medioambientales y en críticas a la proliferación nuclear en los últimos tiempos.

Tras varias especulaciones sobre su supuesto delicado estado de salud el año pasado, el histórico líder cubano ha aparecido varias veces en público en las últimas semanas. Castro ha lucido bastante recuperado a sus 85 años, en comparecencias de hasta nueve horas.

LA HABANA, 2 MAR (EFE).- El expresidente de Cuba Fidel Castro recordó el episodio de la "Crisis de los Misiles", de la que este año se cumplirá medio siglo, durante un encuentro del jueves con pacifistas japoneses del "Crucero por la Paz", informaron hoy medios oficiales.

"Nos tocó vivir la de octubre de 1962, y sabemos lo cerca que estuvo el mundo de la catástrofe", afirmó Fidel Castro para ilustrar que Cuba sabe lo que es una crisis nuclear.

En aquella fecha, la desaparecida Unión Soviética instaló 42 misiles con ojivas nucleares en Cuba que fueron detectados por la aviación de Estados Unidos, que se opuso a su presencia hasta que finalmente fueron desmantelados.

Durante trece días el mundo vivió la gran tensión provocada por el grave incidente entre EE.UU y la Unión Soviética, que sólo concluyó cuando los entonces presidentes John F. Kennedy y Nikita Krushev, firmaron un acuerdo que determinó el desmantelamiento de los cohetes nucleares.

El líder cubano se reunió este jueves con 770 activistas japoneses expedicionarios del buque "Crucero por la Paz" que llegó ayer a La Habana.

Entre ellos estaban una decena de supervivientes de los bombardeos atómicos de EE.UU. en 1945 contra Hiroshima y Nagasaki (denominados "hibakushas") así como un profesor universitario de Fukushima, la ciudad japonesa víctima del accidente de una planta nuclear por el terremoto y tsunami de marzo de 2011, quienes ofrecieron sus testimonios.

En la reunión, celebrada en el Palacio de Convenciones de La Habana, Fidel Castro advirtió de nuevo sobre la amenaza de una guerra nuclear y pidió que se divulguen más los horrores de las consecuencias que tuvieron los bombardeos contra las ciudades japonesas de Hiroshima y Nagasaki, entre otros episodios.

"Ahora será peor: hay bombas de varios megatones y mucho más precisas. Se han hecho pruebas con bombas que alcanzan decenas de veces la potencia de las que fueron lanzadas en Hiroshima y Nagasaki, que apenas rebasaban algunas decenas de kilotones. Nadie sabe qué efectos causaron las lluvias ácidas tras esas pruebas", alertó.

Los medios cubanos, que amplían hoy la información inicial sobre esa reunión, difundieron fotografías del encuentro, incluida una donde Fidel Castro posa de pie vestido con un kimono japonés, junto a supervivientes de Hiroshima y Nagasaki.

La amenaza de una posible guerra nuclear se ha convertido en uno de los temas recurrentes de Fidel Castro desde su reaparición en actos públicos en el verano de 2010.

En septiembre de aquel año también recibió a la expedición japonesa del "Crucero por la Paz".

El líder de la Revolución cubana, de 85 años, se retiró del poder y delegó en su hermano, el general Raúl Castro (80), en 2006 por una grave enfermedad.

MIAMI (EE.UU.), 2 MAR (EFE).- Un tribunal de EE.UU. aún no se pronuncia sobre la solicitud de permiso del cubano René González, acusado de espionaje, para viajar a Cuba a visitar un hermano que padece cáncer de pulmón y un tumor maligno en el cerebro, dijo hoy su abogado.

"Desde que la moción fue introducida solo ha habido silencio de la corte y absolutamente nada por parte del Gobierno de darle permiso a René para viajar", informó el letrado Phil Horowitz, en una teleconferencia.

El abogado presentó una moción de emergencia a la jueza federal Joan Lenard, en un tribunal de Miami, la semana pasada, quien presidió el juicio contra González y otros cuatro cubanos.

"René espera aquí en Estados Unidos mientras la condición de su hermano en La Habana empeora. Así que estamos pidiendo autorización de viaje para René no por razones políticas, no por razones de defensa, sino solo bajo razones humanitarias", subrayó Horowitz.

González pasó 13 años en una prisión estadounidense, salió en libertad el 7 de octubre de 2011 y cumple tres años de libertad supervisada en este país.

El cubano, quien es ciudadano estadounidense, fue el primero de los cinco condenados por integrar la red de espionaje "Avispa" que salió de la cárcel, pero por su libertad supervisada no pudo viajar a Cuba.

René González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero fueron hallados culpables en 2001 de conspirar y operar como agentes extranjeros sin notificar al Gobierno estadounidense.

La red "Avispa" fue desmantelada en 1998 y según las autoridades infiltró a grupos del exilio cubano y espió instalaciones militares estadounidenses en el sur de Florida.

Horowitz aseguró que de recibir autorización para viajar, su cliente regresará a Estados Unidos cuando así lo requiera el tribunal.

Mientras espera, René González le escribió una carta a su hermano Roberto, divulgada hoy, en la que atribuye al "odio" no permitirle estar con él en estos momentos.

"El odio que me obliga a seguir desde un absurdo y distante enclaustramiento un proceso del que debería ser parte, como cualquier otra persona que ha cumplido una sentencia de encarcelamiento, de por sí suficientemente larga, dictada precisamente por el odio (...)", expresó en la misiva.

Le aseguró que "está y siempre estará" con él, aún desde lo que calificó su "insólito destierro, desde la angustia de la separación forzada, en las condiciones de libertad supervisada más absurdas, desde la dignidad de condición de patriota cubano como lo eres tú y desde el cariño sembrado por la sangre y las vivencias que nos unen".

González, que es ingeniero de vuelo, nació en Chicago en 1956, pero se fue a Cuba con su familia, originaria de la isla, en 1961 y regresó a EE.UU. en 1990.

"Los Cinco", como son conocidos en Cuba, admitieron que eran agentes del Gobierno cubano, pero afirmaron que espionaban a "grupos terroristas de exiliados que conspiran" contra el entonces mandatario Fidel Castro, y no al Gobierno estadounidense.

Rene González fue condenado a 15 años de cárcel, que por buena conducta se redujeron a 13.

Ramón Labañino fue condenado a 30 años de cárcel, Fernando González a 17 años, Gerardo Hernández, considerado el líder de la red, a dos cadenas perpetuas y Antonio Guerrero a 21 años.

BOGOTÁ, 4 MAR (NOTIMEX).- La VI Cumbre de las Américas, que se realizará en abril próximo en Cartagena, tendrá dificultades para lograr puntos de convergencia en temas como el de Cuba y la lucha antidrogas, previó el diario colombiano El Tiempo.

En su editorial central de este domingo, el rotativo aseguró que "la búsqueda de la armonía no evita que los temas más espinosos surjan y acaparen las miradas de los observadores" durante la cita internacional.

"Así ha quedado claro con la petición de los países que integran el Alba, los cuales demandaron la presencia de Cuba, que sigue sin ser invitada por no cumplir con los preceptos de la Carta Democrática Interamericana", apuntó.

Señaló que "la solicitud, que incluyó una amenaza velada de boicot liderada por Ecuador, puso en calzas prietas al gobierno de Juan Manuel Santos", crisis que la cancillería colombiana logró desactivar parcialmente.

Agregó que tras un viaje de la ministra María Ángela Holguín a La Habana, la crisis se pudo desactivar "pero ya está anunciada la visita de Evo Morales (presidente de Bolivia) a Bogotá con el objetivo de mantener la presión".

Según el diario, a ello se suma la probabilidad de que la política de lucha contra las drogas sea materia de controversia, justo cuando aumentan las voces que señalan que la estrategia ensayada ha sido "fallida".

Un "debate abierto sería inconveniente para (el presidente estadounidense Barack) Obama, que, en plena campaña electoral, aspira sobre todo a que en Cartagena no suceda nada que le genere costos políticos", añadió.

El influyente periódico consideró que "más allá de los desencuentros", conseguir que los líderes del hemisferio "se vean la cara, estrechen sus manos y puedan dialogar en ambientes cerrados vale la pena".

MADRID, 3 MAR (EFE).- Al grito de "Cuba es y será ejemplo de dignidad", un millar de personas en favor del gobierno cubano ha recorrido hoy las calles de Madrid para "desmontar mentiras" y denunciar la "campaña de

acoso y derribo" de la Comunidad de Madrid a la revolución cubana.

Con guitarras, tambores y decenas de banderas cubanas con la efigie del Che Guevara, los manifestantes han caminado desde la Glorieta de Atocha hasta la Puerta del Sol coreando lemas como "Cuba garantiza que Raúl no privatiza", "la revolución: 'palante, palante' y al que no le guste que se j... y que se aguante".

Convocada por una decenas de organizaciones de españoles en favor de la revolución cubana y algunas asociaciones de cubanos, la manifestación ha concluido en la Puerta del Sol con la lectura de un manifiesto en el que se ha defendido el "carácter profundamente democrático" de la revolución cubana.

También se ha subrayado el hecho de que "en Cuba no existen presos políticos, no se practican detenciones arbitrarias, ni las fuerzas policiales torturan o reprimen a los detenidos, como sí ocurre con mucha frecuencia en el Estado español".

"Lo que pasa es que hay mucha mentira y mucho desconocimiento", ha explicado el responsable de Solidaridad con América Latina de IU y coordinador de "Solidaridad con Cuba-Madrid", José Luis Martínez.

Así, la manifestación forma parte de una campaña divulgativa para desmontar "mitos y mentiras" como el de que el Estado cubano no permite salir al extranjero a sus ciudadanos:

"Lo que pasa es que los cubanos necesitan visados para entrar en los demás países y no se los dan por presiones de Estados Unidos, y además, casi nadie tiene tanto dinero como para ir de turistas", precisa Martínez.

Un extremo que confirma el presidente de la "Federación de Asociaciones de Cubanos Residentes en España José Martí", Luis Pérez, un cubano de La Habana afincado en España desde hace 30 años y que asegura que "el 99 por ciento de los cubanos residentes en el extranjero no somos ni disidentes, ni contrarrevolucionarios, ni terroristas, somos simples emigrantes económicos".

Tanto desconocimiento por parte de la sociedad se debe a la "agresión permanente de las multinacionales de la comunicación" y al "silencio mediático" que rodea las iniciativas de los cubanos que viven fuera de Cuba pese a apoyar la revolución, ha lamentado Pérez.

LA HABANA, 2 MAR (XINHUA) -- Dos senadores de la República Democrática del Congo, Jean Claude Mokeni y Emery Kalamba wa Fuana, se reunieron en La Habana con funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, informó hoy la cancillería.

En una nota difundida en su página web, el ministerio cubano indicó que el titular de la Dirección de África Subsahariana isleña, Alberto Velazco, recibió el miércoles pasado a Mokeni y a Kalamba wa Fuana, presidente y vicepresidente, en ese orden, del Grupo de Amistad con la nación caribeña en el senado congolés.

Durante la cita, Mokeni, también presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del parlamento de su país, mostró interés en el proceso de reformas económicas que desarrolla el gobierno de Raúl Castro para "actualizar" el modelo socialista de la isla. Kalamba wa Fuana aseveró, por su parte, estar "muy impresionado" con lo que ha visto en Cuba. "Como africanos, debemos aprender mucho de ustedes", dijo.

Ambos legisladores rechazaron además la política de bloqueo económico que la administración de Estados Unidos impone a La Habana desde 1962. Velazco hizo alusión al panorama actual de la isla y resaltó el tema de cinco cubanos prisioneros en Estados Unidos, en especial el caso de René González, que espera por la respuesta de las autoridades judiciales estadounidenses a su reciente solicitud para viajar a Cuba y visitar a su hermano enfermo de cáncer.

Como parte del programa de visita, los dos senadores congoleños sostendrán reuniones de trabajo con funcionarios del ministerio de Comercio Exterior, de Inversión Extranjera y la Colaboración, y del Partido Comunista de Cuba.

LA HABANA, 4 (ANSA)- El Papa Benedicto XVI llegará a Cuba en medio de un diálogo Iglesia-Gobierno "a un nivel cualitativamente superior al que existió cuando visitó el país Juan Pablo II, según una fuente eclesiástica.

Orlando Márquez, director de la revista Palabra Nueva de la Arquidiócesis de La Habana, estimó en un artículo que "no es el nivel ideal, ni la Iglesia aspira a un nivel ideal e idílico de relaciones que no se dan en ningún sistema político".

"Se trata de un diálogo entre diferentes que debe tener como punto de mira el bien común de la sociedad cubana en su conjunto", expuso.

Agregó que "hay un riesgo ciertamente en este proceso, pues ante la ausencia de otras entidades, grupos o partidos independientes, algunos pueden aspirar a que la Iglesia se convierta en el catalizador de cambios radicales en Cuba".

"Para otros se puede convertir en aliada natural del gobierno, y no faltan los que le desean su repliegue y enclaustramiento, aunque tal deseo es más bien variable según coyunturas y acomodamientos circunstanciales", estimó.

Según Márquez "lo importante es que tanto el Gobierno como la Iglesia tengan claro que nada de lo anterior es el propósito y sepan mantener el diálogo, un diálogo al servicio de la sociedad, sus necesidades y demandas naturales, sin renunciar a otros diálogos posibles".

MIAMI (EEUU), 2 MAR (EFE)- Una mueblería de Miami proveerá colchones al Papa Benedicto XVI en su viaje a Cuba para que duerma confortablemente cuando se hospede en la residencia de los sacerdotes en Santiago, la primera ciudad que visitará en la isla caribeña.

El presidente de City Furniture, Keith Koenig, dijo que la Archidiócesis de Miami contactó su compañía, con sede en Tamarac, en el sur del estado de Florida, para solicitar los colchones y él decidió donarlos.

“La Archidiócesis nos pidió que suministráramos dos colchones para que fuesen usados por el papa en Cuba. Los enviaremos cuando la Archidiócesis obtenga la autorización del Departamento de Estado, están trabajando en eso”, dijo el empresario.

City Furniture seleccionó los colchones de su línea Kevin Charles que contienen una almohadilla de esponja especial que se amolda a la presión ejercida por el cuerpo para brindar un máximo confort.

“Son sumamente cómodos, se trata de la más nueva tecnología y son los más buscados por nuestros clientes”, precisó Koenig.

Al ser preguntado por qué le pidieron dos colchones y no uno, respondió: “No sé, esa fue la solicitud”.

El empresario es amigo del arzobispo de Miami, Thomas Wenski, quien ha organizado una peregrinación de cubanos católicos y de otras nacionalidades de Florida durante la visita papal a Cuba.

“Sí, hay cierta amistad forjada con los años y estamos muy contentos de brindar respaldo al arzobispado”, expresó.

Koenig y su esposa participarán en la peregrinación, tras recibir una invitación de Wenski, y será la primera vez que visitarán Cuba.

La Archidiócesis de Miami recibió un millar de solicitudes de católicos del estado para formar parte de la peregrinación.

Wenski ha dicho que viajarán a la isla caribeña en solidaridad con la Iglesia en Cuba y en respuesta a su invitación a compartir con ellos “este histórico evento”.

Enfaticó que el Papa viaja como una peregrinación de caridad y “nosotros vamos a Cuba con el mismo espíritu”.

El papa, de 84 años, visitará la isla del 26 al 28 de marzo, país donde ofrecerá dos misas al aire libre y su estadía coincidirá con el Año Jubilar 2012 en Cuba para festejar el IV Centenario del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, la patrona de Cuba.

Su Santidad Benedicto XVI celebrará la primera misa en la plaza de la Revolución “Antonio Maceo”, en la oriental ciudad de Santiago con motivo de la Anunciación de la Virgen María.

Después oficiará una segunda misa el 28 de marzo en la plaza de la Revolución “José Martí” en La Habana.

LA HABANA, 3 MAR (EFE)- El Arzobispado de La Habana celebra estos días inéditos "vía crucis" vivientes y públicos en las calles de la capital cubana con motivo del tiempo litúrgico de la Cuaresma y como preparación de la próxima visita del Papa Benedicto XVI a la isla.

Uno de ellos tuvo lugar hoy en el popular barrio de Centro Habana, donde unos 200 fieles y curiosos se concentraron en un parque para presenciar el acto religioso, en el que varios jóvenes recrearon escenas de la pasión y muerte de Cristo.

Las estaciones del vía crucis se desarrollaron a continuación con una procesión encabezada por una imagen del Jesús Nazareno portando una cruz, que se desarrolló por varias calles del barrio y que presidió el cardenal Jaime Ortega, máxima autoridad católica de la isla.

Mientras los fieles entonaban cánticos religiosos y oraciones, los vecinos y familias de la zona contemplaban desde los balcones y portales de sus casas la procesión y muchos tomaban imágenes de la misma con sus teléfonos móviles.

Según fuentes del Arzobispado de La Habana, estas representaciones del "vía crucis" comenzaron hace algunas semanas y se celebrarán en distintos barrios de la capital cubana hasta el 16 de marzo.

Al finalizar el recorrido de hoy, el cardenal Ortega se dirigió a los participantes para recordarles la próxima llegada del papa Benedicto XVI, que visitará la isla entre el 26 y el 28 de marzo.

En los últimos dos años, la Iglesia Católica cubana ha adquirido un nuevo rol en la isla como interlocutora del Estado a partir del inédito diálogo que el presidente Raúl Castro y el cardenal Ortega abrieron en mayo de 2010 y que desembocó en un proceso de excarcelación de presos políticos

POR ISAAC RISCO

LA HABANA, 3 MAR (DPA) - La disidencia cubana se debate entre el rechazo y el apoyo a la visita del papa Benedicto XVI. Mientras algunos opositores ven con buenos ojos la llegada del pontífice a la isla a finales de marzo, otros consideran que ésta podría ser vista como un mensaje condescendiente con la política de La Habana.

Casi 750 disidentes firmaron el viernes una carta pública en la que llaman a Benedicto XVI a reconsiderar su visita a Cuba, la segunda de un pontífice católico tras la de Juan Pablo II en 1998.

Aunque la misiva no pide explícitamente a Joseph Ratzinger que desista del viaje, sí sugiere que la visita serviría en la situación actual para refrendar la política de represión de la que los firmantes acusan al régimen cubano.

"Su presencia en la isla sería como enviar un mensaje a los represores de que pueden seguir haciendo lo que quieran, que la Iglesia lo va a permitir", señala la carta publicada en el diario estadounidense "El Nuevo Herald", de

Florida.

"La corriente que hizo la carta, que es una corriente bastante grande, piensa que el Papa no debe venir", confirmó a la agencia DPA Martha Beatriz Roque, una de las 749 firmantes y miembro del llamado "Grupo de los 75" disidentes detenidos en 2003.

Roque reconoció además que a esa posición, representada por un sector al que calificó de "liberal" entre la disidencia cubana, se oponen por ejemplo las Damas de Blanco. "Ellas piensan que el Papa debe venir", dijo Roque sobre el conocido grupo de esposas de presos políticos en la isla.

Guillermo Fariñas, otro de los disidentes que se unió a la iniciativa, admitió que entre los opositores hubo un debate por la propuesta para la carta, en la que finalmente se matizó el pedido al Papa de que no vaya a Cuba.

La misiva circuló entre varias personas y "se le hicieron algunos arreglos", contó a DPA. "Yo tengo una posición intermedia", agregó respecto a las diferencias entre la disidencia por la visita de Benedicto XVI. "Si se va a solidarizar con las víctimas es bueno que venga, si no se va a solidarizar con las víctimas es bueno que no venga", resumió.

Fariñas pide además que los responsables del viaje papal difundan la agenda íntegra de Benedicto XVI en Cuba, para saber si el pontífice accederá a reunirse con representantes de la disidencia.

Las Damas de Blanco enviaron el 5 de diciembre una carta solicitando una entrevista al Papa, señaló Berta Soler, la nueva líder de las Damas de Blanco tras la muerte de Laura Pollán el año pasado.

Soler detalló algunos de sus intercambios con Martha Beatriz Roque, que fue la que envió la carta al extranjero para su difusión.

"Me dijo que iban a enviar una carta al Papa pidiendo que se reuniera con la sociedad civil y sino que no viniera a Cuba", dijo Soler a DPA. "Ella sabe que yo no estaba de acuerdo con eso".

Oswaldo Payá, líder del Movimiento Cristiano de Liberación, también dejó claro por qué no comparte la posición del ala más liberal de la disidencia a la que se refería Roque. "Cuba es como una gran cárcel", sostuvo. "Y nadie en una cárcel dice 'como los carceleros maltratan a los prisioneros vamos a suspender la visita de los amigos y las familias'... es castigar a la víctima dos veces".

La visita de Benedicto XVI, que llegará el 26 de marzo a la isla procedente de México para una visita de dos días, ha levantado expectativas en la sociedad cubana, justo cuando el gobierno presidido por Raúl Castro lleva a cabo un intenso programa de reformas de apertura económica.

Sobre todo sectores cercanos a la Iglesia católica piden un proceso de "actualización" política adicional a los ajustes económicos de mercado tras décadas de monopolio estatal.

La llegada de Juan Pablo en 1998 devolvió la fe católica a la isla, proscrita tras el triunfo de la Revolución en 1959, y convirtió a la Iglesia en un importante actor social e interlocutor habitual del gobierno castrista. En los últimos años, el arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, ejerció de mediador ante el régimen para la liberación de varios presos políticos.

Críticos como Roque no aceptan sin embargo el papel actual de la Iglesia. "Lo más malo que tiene la visita del Papa es la posición de la jerarquía eclesiástica dentro del país", señaló. La disidente cree que la política de acercamiento de la Iglesia acaba por permitirle al gobierno hacer luego "lo que quiera".

LA HABANA (AP)- La visita del Papa Benedicto XVI a Cuba fue proclamada como un momento decisivo para la iglesia Católica en su camino por aumentar su influencia en la isla y un motivo de orgullo para sus seguidores. Pero hay un grupo menos entusiasmado y algo dolido con el Pontífice: los santeros.

Suelen echar los caracoles para leer el futuro, usan collares de colores, se visten de blanco y saludan a sus dioses con tambores y bailes. En realidad constituyen la abrumadora mayoría religiosa en esta nación caribeña pues superan ocho a uno a los católicos.

"Si el Papa este (Benedicto XVI) que viene a visitar nuestro país tiene a bien, en su agenda de trabajo, dedicar un espacio para que los yorubas cubanos, asistamos a un encuentro con él, creo que no hay inconformidad", dijo sin mucho entusiasmo Lázaro Cuesta, uno de los más prestigiosos "babalawos" (sacerdotes) de la Comisión la Letra del Año, uno de los grupos de santeros más importantes.

"Esta Comisión ya pasó por una visita de Papa (Juan Pablo II) y... no tuvo a bien en ningún momento dirigirse a nosotros", agregó Cuesta.

Su amargura deriva del hecho de que los líderes de las religiones afrocubanas recuerdan como un desaire esa visita, en enero de 1998, cuando el Pontífice dialogó con evangélicos, ortodoxos y hasta miembros de la pequeña comunidad judía, pero ni siquiera respondió al pedido de los "babalawos" de ser recibidos.

Unos días antes del arribo de Juan Pablo II, los santeros organizaron un "toque de tambor": una ceremonia para que el viaje del Pontífice fuera favorecido por los "Orishas", sus divinidades. Los sacerdotes escupieron aguardiente y soplaron humo de cigarros saludando a los muertos mientras hombres y mujeres bailaron durante horas por el éxito de la visita, que fue calificada como histórica.

Según expertos consultados por The Associated Press en la actualidad entre un 70 y 80% de la población cubana realiza algún tipo de práctica religiosa afrocubana, sea la Santería propiamente dicha (Regla de Ocha-Ifá) o alguna de sus hermanas menos conocidas como la Regla de Palo Monte, la de Arará o los Abakwas.

La Católica, por su parte, suma una feligresía que no supera el 10% y enfrenta la competencia de otras denominaciones occidentales como los protestantes.

"A ese Papa (Juan Pablo II) no le interesaba reunirse con los dirigentes negros de religiones autóctonas que la iglesia Católica desprecia y siempre combatió desde hace cuatro siglos", dijo en entrevista con AP el etnólogo y politólogo cubano residente en Brasil, Carlos Moore. "¿Racismo? Claro que sí".

Hasta ahora la agenda del Papa Benedicto XVI, de 84 años, no incluye citas con santeros o líderes de otras religiones.

Un portavoz del Vaticano, Federico Lombardi, dijo que el calendario de Papa podría ser ajustado, pero descartó absolutamente una reunión con los representantes de religiones afrocubanas.

Lombardi explicó que la Santería no tiene un "liderazgo institucional" y "no se trata de una iglesia" en el sentido tradicional.

La decisión de no reunirse con los santeros está en consonancia con el historial de rechazo a los sincretismos -- la práctica de combinar diferentes creencias y ritos-- de Benedicto XVI y que, de alguna manera, implique que todas las religiones son iguales.

El Papa puede oponerse a muchas de esas tradiciones pero lo cierto es que en Cuba la mezcla predomina: todos saben que una mujer vestida de amarillo saluda a "Ochum", la Virgen de la Caridad o patrona de la sensualidad y que quien realiza procesiones el 17 de diciembre le rinde tributo a "Babalu-Aye" o al San Lázaro protector de los enfermos. Los cubanos saben o creen que detrás de las puertas vive "Elegguá", San Antonio de Padua o Santo Niño de Atocha, señor de los destinos.

Tampoco a nadie le resulta extraño que las ofrendas arrojadas a las olas sean una petición para Yemaya, patrona de los océanos también conocida como la virgen de Regla o que los paseantes eviten acercarse a la ceiba, el árbol sagrado donde los creyentes colocan animales sacrificados como aves y frutos para "alimentar" a las divinidades.

Actualmente las relaciones entre los líderes de la iglesia de Roma y los santeros son tensas pero mejores que en décadas pasadas, cuando los sacerdotes católicos expulsaban de los templos a quienes se atrevieran a vestirse de blanco y usar collares. Todavía muchos se quejan de la supervivencia de las indirectas "satanizadoras" en las homilias dominicales.

Hay convivencia, pero no un diálogo comprensivo real, dijeron los expertos.

Los académicos explican que la Santería, una de cuyas raíces llegó a Cuba por los esclavos en su mayoría pertenecientes a la cultura yoruba, aún permanece afuera de la institucionalidad en buena medida por su naturaleza anti-jerárquica y dispersa, por siglos de tabú y por el racismo que impide a las tradiciones afrocubanas ser acogidas por las otras comunidades religiosas.

"La santería es con todas las de la ley una religión. Una de las varias que existen aquí pero con una particularidad distintiva, es la única cubana", dijo a la AP la etnóloga María Ileana Faguaga Iglesias, profesora de la Universidad de La Habana. "Su estructura no es vertical, no tiene un jefe máximo, no tiene edificaciones y nunca ha formado parte de ningún poder político".

Recién traída a la isla, la Santería tomó componentes del espiritismo y de los aborígenes, entre otros, mientras que las prohibiciones de la época hicieron que los esclavos negros la sincretizaran con las tradiciones católicas, inicialmente de manera subterránea.

Para finales del siglo XIX, la religión ya tenía un perfil definido y sus prácticas sincréticas comenzaron a salir a la luz con inesperadas variaciones: la censura los había obligado a "esconder" detrás de nombres católicos a los "Orishas" de sus antepasados africanos.

"Por historia, en algún momento todos los santeros tenían alguna práctica católica; la católica era el poder y era oficial, las otras perseguidas", dijo la etnóloga Faguaga, para quien el bautismo llegó a ser incluso una suerte de carta de identidad, toda vez que las parroquias llevaban el registro civil de las personas.

A la larga, los más destacados sacerdotes católicos reconocen el papel de las religiones de origen africanos en Cuba.

La Santería está muy expandida en el pueblo, "más que cuando yo era joven. No sólo en las personas de origen africano, sino también en personas de origen europeo, blancos, que son también hoy día santeros", dijo Carlos Manuel de Céspedes, Vicario General de La Habana.

Desde la iglesia, la falta de un tratamiento especial para con los santeros es un asunto de matices que sus miembros explican así: "la línea oficial del Cardenal (Jaime Ortega) y creo que de la iglesia en general, fue que las personas que practican la Santería son católicos, solo otra forma quizá desviada, pero no absolutamente herética o cismática", comentó a la AP Tom Quigley, un antiguo asesor de la Conferencia de Obispos Católicos de Estados Unidos.

Pero otros piensan que el orden de las cosas está también ligado al racismo que permea a las iglesias occidentales, pero también, a la sociedad cubana; incluso tras décadas de una revolución con aspiraciones reivindicadoras.

Según cifras oficiales en una población de 11,2 millones de habitantes de la isla, el 65% se identificó como blanco, 10% como negros y 25 como mestizos o mulatos.

Mucho menos conocidas que las hostilidades recibidas por los católicos fueron las sufridas por los afroreligiosos en la década de los 60 y 70 en Cuba.

Los santeros, la mayoría negros y mulatos, podían ser encarcelados si se los detectaba realizando sus ritos y no podían hasta la reforma de los reglamentos en los 90 ser miembros del gobernante Partido Comunista.

Pero con la apertura religiosa de los 90 la Santería floreció y al calor de la emigración incluso se expandió por países como Estados Unidos, Venezuela o España y con ello volvieron a hacerse visible las contradicciones con la jerarquía católica.

"Las religiones europeas (catolicismo, protestantismo y las otras) tienen una relación tensa con las religiones autóctonas de matriz africana porque las primeras son corporaciones de la elite; ellas siempre sirvieron los intereses de clase y de raza de esas elites", explicó el etnólogo y científico político Moore.

Una buena síntesis del ambiente de falta de comprensión que a veces sienten los líderes de las religiones afrocubanas la dio el babalawo Lázaro Cuesta.

"En Cuba... mientras se niegue la existencia de la (afro) religión se está negando nuestro patrimonio nacional, porque a esta religión la trajeron aquellos hombres que vinieron amarrados con cadenas como esclavos a este país y fueron de manera indiscutible los que después formaron la nacionalidad".

POR ANETT RIOS

LA HABANA, 2 MAR (EFE).- La carne de cerdo, la comida "estrella" en las mesas cubanas, escasea en los mercados estatales desde enero tras un descenso de casi el 70 por ciento de su disponibilidad por problemas de producción y "conciliación" entre el Ministerio de la Agricultura y la Industria Alimentaria.

"El procesamiento de ahumados en la capital prácticamente se ha detenido y las entregas para la venta disminuyen. El cerdo que produce Occidente queda por debajo de lo demandado y el que llega del centro del país también", según publican hoy los medios oficiales.

Parte de la prensa cubana han criticado en los últimos días el alza de los precios y la deficiente comercialización de ese producto desde que comenzó 2012, tras las grandes ventas de diciembre con motivo de las fiestas de fin de año.

El cerdo es el plato principal de la comida criolla cubana, y por tradición se sirve asado en las festividades de Navidad o Año Nuevo junto a otros platos como yuca con mojo y arroz con frijoles.

Granma, portavoz del Partido Comunista de Cuba, ha señalado hoy que los mercados estatales de La Habana se abastecen ahora con una décima parte de los volúmenes disponibles a fines de 2011, y existen casos que no venden carne desde el 31 de diciembre.

Cubanos consultados hoy por EFE en La Habana confirman que el producto escasea en los mercados estatales pero que se puede encontrar en los llamados "agromercados de libre oferta y demanda", eso sí: a precios que incluso duplican el máximo establecido por el Gobierno.

"La carne sobra, lo que no tiene la gente es dinero para comprarla", comenta un vendedor en un céntrico mercado de la ciudad.

Hay opiniones que indican que el aumento actual de la demanda también estaría relacionado con la proliferación de los negocios particulares de venta de comida, tras la apertura del sector privado impulsada por el Gobierno en septiembre de 2010.

Durante la crisis económica tras la caída del bloque soviético en los años noventa se hizo común que algunas familias improvisaran "corrales" urbanos para criar esos animales en balcones, baños o pequeños patios con tal de paliar la escasez de alimentos.

"El puerco, Mamífero Nacional. Un monumento le deben dar", dice un estribillo popularizado en 2011 por el conocido dúo musical cubano Buena Fe.

El diario Granma subraya este viernes que el problema actual no está en la distribución de la carne sino "en la insuficiencia de los volúmenes", en "las entregas desbalanceadas" y la "no conciliación oportuna" de los planes de trabajo entre las empresas del ministerio de la Agricultura y la Industria Alimentaria.

"La Agricultura cumple sus compromisos de entrega a la Alimentaria y esta, a pesar de que distribuye todo el cerdo que le llega, incumple con el comercio a nivel nacional, porque ambos organismos concibieron enero con más de 1.000 toneladas de diferencia", explica.

El director del Grupo Empresarial Porcino, Norberto Espinosa, dijo al periódico que en el primer trimestre del año "siempre ocurre un bache productivo", pero en la crisis actual incidió que los criadores privados "prefieren cada vez más vender a particulares y no al Estado, pues los primeros ofrecen precios más tentadores".

No obstante, el rotativo cuestiona que en diciembre el Grupo Empresarial Porcino pudo entregar más de 14.000 toneladas de carne de cerdo a la Industria Alimentaria mientras que en enero solo planificó unas 4.545, para un descenso de casi el 70 por ciento.

Según datos oficiales, la rebaja en el crecimiento previsto del PIB cubano en 2011 se debió entre otras causas al incremento de la importación de alimentos ya que la producción de algunos básicos como frijol, plátano, carne de cerdo o leche fresca fue inferior a la programada.

El Gobierno del presidente Raúl Castro considera de "seguridad nacional" la reactivación de la agricultura para aumentar la producción porque el país gasta más de 1.500 millones de dólares al año en importar el 80 por ciento

de los víveres que consume.

Por lo pronto, Granma llama hoy a que lo acontecido con la carne de cerdo en el "lamentable primer trimestre" del año sirva de ejemplo para no tener que "volver a escuchar el cuento de los tres cerditos" en el próximo periodo.

LA HABANA, 3 MAR (EFE).- La XIV edición del Festival del Habano cerró en La Habana con su tradicional cena de gala en la noche del viernes y una subasta de tabacos y humidores (cajas de lujo) por un valor de 730.000 euros (unos 963.000 dólares), informaron hoy los organizadores del evento y medios locales.

Más de 1.500 personas de unos 70 países participaron en la noche de clausura del evento, en la que se entregaron los premios Habano del Año y el británico Simon Chase condujo la subasta de seis lotes de lujosos humidores.

La puja incluyó piezas de las marcas H.Upmann, Hoyo de Monterrey, Montecristo, Romeo y Julieta, Partagás y Cohiba, acompañadas de vajillas, porcelanas y cerámicas.

El lote más valioso fue el Humidor Cohiba, por el que un empresario italiano "que prefirió el anonimato" pagó un total de 360.000 euros (475.278 dólares), según la agencia cubana Prensa Latina.

Le siguió en recaudación la caja Romeo y Julieta con vajilla de igual nombre de la firma Sargadelos, que obtuvo un comprador de Dubái por 130.000 euros (171.628 dólares).

La subasta del Festival del Habano tiene lugar desde 1994 y por tradición sus ingresos se destinan íntegramente al sistema de salud de Cuba.

En otro apartado, la cena de gala entregó los premios Habano del Año en el área de Negocios a la británica Jemma Freeman, mientras que el torcedor cubano José Castelar Cairo (Cueto) lo obtuvo en Comunicaciones y su compatriota Armando Rodríguez en el renglón de Producción.

Este año el Festival reunió durante cinco días a empresarios, coleccionistas, "sommeliers", catadores, directivos, artistas, productores, funcionarios y diplomáticos amantes de los habanos, en una jornada que entremezcló negocios, exposiciones y el arte de torcer y consumir los puros cubanos.

La Corporación Habanos S.A., anfitriona del evento y centrada en la comercialización de los puros "premium" que se elaboran en Cuba, fue fundada en 1994 y es fruto de la sociedad participada al 50 por ciento por la empresa estatal cubana Cubatabaco y Altadis, perteneciente al grupo inglés Imperial Tobacco Group PLC.

Según trascendió esta semana, en 2011 las ventas de Habanos S.A. crecieron en un nueve por ciento, con una facturación de 401 millones de dólares y una cuota de mercado que se mantuvo en un 80 por ciento a nivel mundial.

Los directivos de la empresa destacaron la tendencia mundial al alza de los productos de lujo como los puros, y subrayaron su apuesta por mantener su posición "líder" en la comercialización de 27 marcas de habanos "premium" (torcidos a mano).

Actualmente Habanos comercializa en establecimientos de 150 países de los cinco continentes un catálogo en el que destacan las vitolas de Cohiba, Montecristo, Romeo y Julieta, Partagás, Hoyo de Monterrey, H.Upmann, Punch.

Sus principales mercados son España, Francia, China, Alemania, Suiza, Líbano, Cuba, Grecia y los Emiratos Árabes.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 2 (ANSA)- "No hagas la historia del tabaco" es una frase tradicional cubana de exasperación cuando alguna explicación es muy larga, pero la economía de Cuba necesita que al menos la del habano se prolongue, contra viento y marea.

El objetivo es que la historia que para Cuba comenzó antes de llegar Cristóbal Colón, sea la "del nunca acabar", pese a crisis globales, y especialmente las prohibiciones de fumar en lugares públicos que se extienden por el mundo.

Habanos S.A, una empresa mixta que forman el gigante británico Imperial Tobacco Group Plc y el gobierno, que organiza cada año el lujoso Festival del Habano en esta capital, consiguió colocar el año pasado en el mercado internacional 86.210.000 de esos puros de gran calidad. Las ventas arrojaron ingresos por 401 millones de dólares en 2011 para un 9% de incremento frente a 2010.

Ello pese a que los habanos, denominación que se aplica únicamente a los puros cubanos hechos a mano con hojas cosechadas, especialmente, en Vueltabajo, o sea la provincia de Pinar del Río, la más occidental de Cuba, no pueden comercializarse en Estados Unidos.

Lo impide el embargo, una vieja medida "de guerra fría" de Washington, que ya dura medio siglo, y que los cubanos describen como un bloqueo. Especialistas calculan que la firma dejó de ganar alrededor de 79 millones de dólares en 2011 a causa de esa ausencia. Por ello los cubanos pueden sentir algo más que nostalgia de ese mercado. Pero los fumadores estadounidenses también echan de menos a los habanos. Las anécdotas más generalizadas que lo demuestran es que John F. Kennedy, cuando era presidente, se escondía en la Oficina Oval de la Casa Blanca, a fumarlos. Otro presidente que, se dice, rompió la ley, embriagado por el humo azul, fue Bill Clinton.

Pero Habanos S.A. no basa sus planes en nostalgias, según explicó Terrés, sino en "objetivos" más concretos, y dirige su promoción, cada vez más, a un mercado gigante: China. Los más 1.300 millones de chinos hacen el mercado más prometedor de puros cubanos. En el país asiático se duplicaron en los últimos tres años las ventas de puros hechos en Cuba.

Las matemáticas son irrefutables. Si un 10 % de chinos decide ponerse en la boca un habano de gran calidad como el Cohiba, H Uppman o Romeo y Julieta, las ventas crecerían en más de un millón. Una Casa del Habano en Pekín, muy visitada, fortalece las esperanzas cubanas.

Y mientras Habano S.A. contradice a Napoleón y no deja dormir al gigante amarillo, se apega a la tierra y vende a 150 países de los cinco continentes con mercados principales en España, Francia, China, Alemania, Suiza, Líbano, Cuba, Grecia y los Emiratos Árabes.

La corporación "aporta" el 80% a nivel internacional como líder del mercado Premium, o sea puros torcidos a mano y cree en su estrategia, que consiste en "comunicarse con el consumidor, el desarrollo de la cultura del habano, entrada en países emergentes y mantener las ventas en los países que son tradicionales consumidores.

Terrés dijo que las leyes mundiales contra el hábito de fumar son obstáculos. Se dice que el habano es "menos dañino" a la salud que el resto de los productos tabacaleros, pero el empresario no entró en esas "disquisiciones". Lo que sí dijo, sin hacer "la historia del tabaco", que esos puros son un producto enteramente natural, sin elementos químicos y hechos a mano.

GUADALAJARA, 3 MAR. (NOTIMEX).- El actor de origen cubano Andy García adelantó que en sus planes está filmar 'Hemingway Fuentes', en la que relatará la amistad entre el escritor y un pescador.

El actor y director, quien se encuentra en esta ciudad para recibir un homenaje del 27 Festival Internacional de Cine en Guadalajara, comentó que su próximo proyecto cinematográfico será sobre los últimos días de vida de Ernest Hemingway en Cuba.

LA HABANA, 4 MAR (XINHUA) -- Una muestra de arte aborigen contemporáneo de la región australiana de Balgo Hills se exhibe hoy en la capital cubana por vez primera y luego de un amplio recorrido por otros países.

Organizada por el gobierno de Australia, en coordinación con la Oficina del Historiador de La Habana, se exhibe Australia Journey, una muestra conformada por tres exposiciones con distintas visiones del arte aborigen del país continente.

En el Salón Blanco del Convento de San Francisco de Asís se pueden apreciar 26 obras de 18 destacados exponentes del arte indígena de Balgo Hills, una de las comunidades más remotas del desierto australiano.

En pinturas, grabados y acrílicos de expresión abstracta, con colores muy brillantes que aluden a la naturaleza, se conjugan en equilibrio elementos de tradición y contemporaneidad, pues son obras que se inspiran en la sabiduría, los mitos y la cosmovisión indígenas, fruto de una particular geografía desértica.

Por su parte, el artista del lente Wayne Quilliam, uno de los fotógrafos más importantes de Australia, quien aborda acertadamente la temática aborigen en su discurso, en especial los eventos ceremoniales, ofrece en el claustro Norte del Convento de San Francisco una serie de fotografías trabajadas mediante la tecnología digital.

Quilliam, mediante sus instantáneas, documenta rituales, vestuarios, costumbres e interpretaciones más contemporáneas sobre el desnudo, que ayudan a comprender la historia de su país. Hace dos décadas tomaba las fotos en blanco y negro y solía experimentar con dos negativos juntos, a los cuales incorporaba elementos como el cuerpo, la tierra y las hojas.

De ese modo podía vislumbrar la conexión que tenemos los humanos con la tierra, explicó el artista. Actualmente, labora con el barro y el yeso para obtener una impresión de tridimensionalidad, un proceso aún en fase de ensayo. Mientras tanto, la artista y curadora Maree Clarke, una importante promotora de la diversidad cultural, propone un acercamiento a ceremonias y rituales que acompañan al luto.

En la Galería Carmen Montilla se pueden apreciar unas 14 fotografías e instalaciones, estas últimas intervenidas a partir de troncos de árboles cubanos, donde Clarke aporta diferentes enfoques desde la perspectiva de ambos géneros, pues demuestra cuánto difiere el luto de las mujeres y el de los hombres.

Para ello, Clarke escogió a 38 mujeres de igual número de regiones de Victoria, el lugar de origen de la artista. Clarke, desde su condición de mujer y descendiente de aborígenes, ha realizado una profunda investigación sobre la vida, la muerte y la espiritualidad, con el objetivo de contribuir a conservar las tradiciones australianas.

Australia Journey es una colección que pertenece al gobierno de Australia, y a la vez es un programa para promover el arte australiano. El arte contemporáneo indígena de la región de Balgo Hills comenzó a desarrollarse desde los años 80 de la pasada centuria, pero en la actualidad ha alcanzado gran repercusión internacional.

De acuerdo con los críticos, la exposición en La Habana marca el comienzo de una relación más profunda entre Cuba y Australia.

En ese sentido, Quilliam y Clarke, quienes residen en Melbourne, capital y mayor ciudad del estado de Victoria, impartieron durante una semana conferencias y talleres a estudiantes y artistas cubanos.

LA HABANA, 3 MAR (EFE).- Unos 70 levantadores de pesas de ocho países de Latinoamérica competirán en el torneo "Manuel Suárez" in memoriam del 11 al 17 de marzo en la ciudad cubana de Cárdenas, a unos 150

kilómetros al este de La Habana, informaron hoy medios oficiales.

Los anfitriones cubanos presentarán equipos completos en todas las divisiones, y además han confirmado su participación delegaciones de Venezuela, Guatemala, Brasil, Perú, Ecuador, México, Nicaragua y Chile.

Fuentes de la Federación Cubana de Levantamiento de Pesas indicaron a medios locales que esperan la ratificación de otras tres o cuatro comitivas extranjeras.

El torneo servirá de preparación con vistas al Campeonato Panamericano que se realizará en Guatemala en abril próximo.

Cuba tiene clasificados a cuatro halteristas para los Juegos Olímpicos de Londres, en los que Yoennis Hernández será su principal carta para acceder al podio olímpico después de que su compatriota Pablo Lara ganara el oro en Atlanta'96 en los 76 kilos.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
